MEDIO: PORTAL EXPANSIÓN

FECHA: 17/JUNIO/2020





## La era post-COVID pone en juicio la globalización y el rol del Estado

El futuro de la globalización y del papel del Estado en México y el mundo entrarán en debate una vez que se reactiven las economías, advierten los especialistas.

## Alejandro Bazán

## @abazan9

Toda crisis representa una oportunidad y esta vez no será la excepción. El mundo, incluido México, atraviesan por uno de sus más grandes desafíos económicos, sanitarios y sociales que transformarán la manera de pensar y vivir de las personas, pero que a su vez traerá nuevas alternativas para alcanzar un futuro mejor.

En entrevista, el exsecretario de Energía, Luis Téllez, y el director de Análisis de HR Ratings, Félix Boni, dejan abierta la posibilidad de que exista un debate sobre el futuro de la globalización, pues la pandemia detuvo cadenas de suministro que dependían de China, lo cual a su vez, como lo menciona la directora de Análisis Económico de Finamex Casa de Bolsa, Jessica Roldán, abre oportunidades a México para atraer inversiones de su principal socio comercial y con ello evitar problemas como los que hoy enfrenta Norteamérica.

El rol del Estado volverá a ponerse en tela de juicio, así como la forma de atender muchas de las carencias que tiene el país, afirma Jorge Andrés Castañeda, integrante del 'Consejo Consultivo Ciudadano: Pensando en México', mientras que Ricardo Fuentes-Nieva, director general de Oxfam México, confía que los gobiernos salgan con una mayor fortaleza para proteger a las personas menos favorecidas.

Marcelo de la Jara, especialista económico del Centro de Estudios Espinosa Yglesias, advierte que el gobierno debe involucrarse fuertemente en combatir la crisis, pues de lo contrario ésta podría durar más de un año. Por su parte, la exsubsecretaria de Hacienda, Vanessa Rubio, señala que la actual coyuntura crea una mayor conciencia de lo efímera que es la vida y cómo los errores pueden profundizar la recesión.

Además de los especialistas arriba mencionados, Expansión consultó a reconocidos economistas, abogados, politólogos e internacionalistas para conocer cómo vislumbran la vida después de la pandemia del Covid-19. Y aunque reconocen que es muy aventurado hacer predicciones en estos momentos, dan señales de por dónde vendrían los primeros signos de cambios en el mediano plazo o en qué ideas se centrarán los debates de los tomadores de decisión.

## **ECONÓMICO Y EMPRESARIAL**

Félix Boni (politólogo): "Veo la oportunidad de que los países decidan cambiar la política global para tener una cadena más diversificada y México debe aprovechar esto y que aumente su atractivo para la inversión invertir".

Luis Téllez (economista): "Creo que las empresas de tecnología, de desarrollo y de fármacos van a seguir avanzando. Yo creo que claramente es un golpe a la globalización. Todos vamos a hacer una reflexión profunda, qué es lo importante y hacia dónde vamos".

Jessica Roldán (economista): "Pensar que no todos los huevos se pueden poner en la misma canasta y México podría verse beneficiado y convertirse en un centro que sea atractivo para las cadenas globales de valor".

Santiago Levy (economista): "La industria turística va a cambiar, el cine va a cambiar, las cadenas de valor entre empresas multinacionales se van a ajustar. Van a pasar cosas difíciles de predecir, pero hay ciertas industrias que van a cambiar sus características".

Luis Foncerrada (economista): "Veremos grandes cambios en muchos sentidos, los gobiernos deben poner énfasis en lo que hemos insistido: salud, educación, reforma fiscal que permita crear crecimiento y simultáneamente reducir el coeficiente de Gini (mide la desigualdad)".

Beatriz Leycegui (abogada): "Se vislumbra una transformación drástica en la forma de trabajar. Las empresas deben decidir si conviene adoptar de manera permanente o con una mayor utilización los esquemas de teletrabajo y el uso de plataformas tecnológicas para la labor de sus colaboradores".

Jorge Andrés Castañeda (economista): "Hay que hacer un Estado mexicano realmente de bienestar, con salud universal, pensiones, guarderías y seguro de desempleo. Todas estas cosas son fundamentales, tenemos que pensarlas hacia adelante".

Ricardo Fuentes Nieva (economista): "El mundo va a cambiar y esperaría que los estados salgan más fortalecidos y tengan mayor capacidad de proteger a las poblaciones con mayor gasto en salud e infraestructura sanitaria, mayor y mejores pisos de protección social. Hay una oportunidad y creo que la esperanza es que lleguemos a ese mundo y un México más justo".

Con información de Dainzú Patiño, José Avila, Gonzalo García y Gabriela Chávez